

# ORANO,

# prépare ton futur !

---

Alors Aval du Futur c'est quoi ?

C'est un projet énorme qui comprend : *la prolongation du fonctionnement de l'usine vieillissante de retraitement* actuelle avec le programme « Pérennité et Résilience », la construction d'une nouvelle usine de retraitement comprenant *3 piscines de stockage de combustibles usés/déchets radioactifs* et une *nouvelle usine de fabrication du combustible MOX.*

# « Le plus grand projet industriel au monde » et l'accaparement des terres

Samedi 29 mars 2025  
la Presse de la Manche  
offrait une double page au nouveau directeur de ce

programme Aval du Futur : Nicolas Ferrand. Aménageur urbain, notamment des Jeux Olympiques de Paris, cet homme ne connaît absolument rien, ni au nucléaire, ni à la Hague. Parisien, son embauche en septembre 2024 par Orano l'amène dans la région deux jours par semaine. Et c'est fièrement qu'il annonce être à la tête « du plus grand projet industriel au monde ». La journaliste ajoute plus loin « une chose le fascine c'est le rapport au temps ». Effectivement, comment ne pas être fasciné et étourdi par l'annonce de 110 ans de travaux et de déchets radioactifs pour 100 000 années !

Quelques jours plus tard, le 9 avril 2025, c'est au tour de Nicolas Maes, directeur général du groupe Orano de s'exprimer dans La Presse La Manche. Il affirme que la dette foncière du nucléaire n'augmentera pas et que la Hague ne sera pas bétonnée. On est en droit de s'interroger sur la capacité de construire le plus grand chantier industriel du monde sans artificialisation, d'autant plus que M. Maes a commencé sa carrière auprès de l'industrie de ciment et de béton Lafarge, et en 2006 devient directeur de la cimenterie de Couldon au Royaume-Uni...

Afin de réaliser le plus grand chantier industriel au monde nous sommes en droit de nous interroger sur le nombre d'années de travaux, le nombre de transports, les financements ?

En décembre 2024 nous apprenons avec surprise que le conseil Municipal de la Hague a voté la vente de terres à Orano : 16 677m<sup>2</sup> de landes primaires du plateau de la Hague ainsi que les chemins communaux qui les tra-

versent, des terres de la commune de Digulleville. Le tout proposé pour 100 fois le prix du m<sup>2</sup>, soit une somme de 583 345€. Ce prix défie littéralement toute concurrence en imposant de fait le nucléaire comme unique acteur économique de la presqu'île : qui d'autre qu'Orano pour déboursier une telle somme ?

Cet achat est finalement annulé grâce à une requête déposée par le collectif PISCINES NUCLEAIRES STOP, qui met à jour l'illégalité de cette vente. C'est une première victoire ! Mais cette tentative de vente témoigne d'une part du mensonge d'Orano et d'autre part de la complicité des élus de la Hague. Nous savons également qu'Orano démarche actuellement les agriculteurices à la recherche de nouvelles terres.

# Imposition et monopole du nucléaire : que font les élus ?

L'opportuni-  
té du projet  
Aval du Futur  
est-elle fon-  
dée ? Non.  
M. Maes  
reconnait  
lui-même  
qu'Orano

ne sait pas recycler de manière industrielle le MOX après utilisation, mais que c'est un objectif ! Cette manière de voir les choses nous rappelle étrangement la parole de M. Giraud, porteur du feu-projet EDF : « nous ne savons pas recycler le MOX mais nos petits-enfants saurons ! ».

Nos élus sont donc prêts à s'engager et par conséquent à nous engager sur un procédé industriel qui n'existe pas.

Doit-on rappeler à nos élus que tout projet industriel avant d'être validé passe par des phases d'expérimentations, de projet pilote.

En fin de compte, l'industrie nucléaire n'a pas du tout retiré bénéfice de son retour d'expérience depuis 1960, à l'époque personne n'avait réfléchi, pensé à la production et à la gestion de déchets radioactifs. Cette débâcle industrielle a fait que notre Hague a été souillée, sacrifiée et aujourd'hui nos élus sont prêts à continuer le massacre.

Une nouvelle fois le lobby du nucléaire impose les décisions. Aval du Futur est le fait du Prince : pas de débat au parlement, élus du Cotentin non concertés, citoyen<sup>ne</sup>s oubliés.

À ce jour, le Parlement n'a toujours pas statué sur la politique énergétique de la France, et à l'échelle du Cotentin aucune communication des élus, aucune réunion d'information auprès des citoyen<sup>ne</sup>s. Orano impose son calendrier et ses desiderata. La commune de la Hague et l'Agglomération du Cotentin ont entériné le projet et se sont mis rapidement au service d'Orano en particulier pour la recherche de terrains pour l'extension de l'entreprise hors

du site nucléarisé. Dans le cas de l'Aval du Futur, l'acteur économique s'impose à l'acteur politique.

En terme d'aménagement, ce projet correspond à un parc industriel au service d'une seule activité, le nucléaire, les activités qui vont se développer seront des entreprises sous-traitantes au service de cette mono-industrie. Nous sommes devant un asservissement du territoire de la Hague à une seule activité : le nucléaire. Il n'y aura plus ou pas de place pour d'autres actrices économiques et sociales.

**Q**uand on voit aujourd'hui les 12 années de retard de l'EPR, les 15 milliards d'euros en plus, les problèmes récurrents depuis son lancement en janvier 2025, qui peut encore avoir confiance en l'industrie nucléaire ? Quand on se rappelle l'accident de la centrale de Fukushima en 2011, quand on sait que dans le contexte de guerre, la Russie a pris le contrôle de la centrale ukrainienne de Zaporijjia, comment miser sur le tout nucléaire ? D'un point de vue écologique, économique, diplomatique, construire de nouvelles installations radioactives, stocker des quantités de déchets radioactifs toujours plus grandes au même endroit est une aberration.

**Q**ui, ici, a envie d'accueillir le plus grand projet radioactif au monde ? Qui a envie de voir se concentrer sur le territoire de la Manche et du Cotentin l'ensemble de la filière nucléaire ?

**Q**rano : ravale ton futur ! Parce que ton futur est pollué, bétonné, industriel. Un territoire détruit par le nucléaire et ses déchets,

condamné et sacrifié. Des projets de telles ampleurs ne sont en aucun cas pensés avec et pour les populations locales, ils répondent à des obsessions technocrates au détriment du vivant et d'autres possibles économiques et énergétiques. Nous appelons toutes les personnes intéressées, inquiètes, en colère, curieuses à nous retrouver pour nous organiser. Le collectif PISCINES NUCLÉAIRES STOP a pour mission de donner une autre information, à interpeller nos élus, à manifester notre colère et à défendre d'autres possibles pour le territoire. Nous avons organisé une première réunion d'information populaire en février à Jobourg et une seconde à Cherbourg en mai 2025, pour avoir davantage d'informations et réfléchir ensemble à comment nous organiser. Nous vous invitons également à nous rejoindre à HARO, des rencontres actives et festives sur les déchets nucléaires et les territoires qui auront lieu les 18, 19 et 20 juillet 2025 à Vauville!

**Le collectif PISCINES NUCLÉAIRES STOP.**

**HIAARO**

**HIAARO**

**HIAARO**

**HIAARO**

**HIAARO**